
Когда ребёнку нужен логопед? 
  Как говорят, проще предупредить болезнь, чем её лечить. Так же и в 

логопедии. Я бы посоветовала посещать логопеда «профилактически» с трёх 

лет. Как не впадать в крайности? Вот Вам подсказка, которая поможет 

определить, что в Вашем случае помощь специалиста уже точно необходима. 

1. Ребёнок не говорит в 3 года. Понятие самой речи у всех разное. Для 

кого-то «не говорит» значит не выговаривает какие-то звуки, для 

других – говорит на «своём», для третьих – молчит. Вот «молчит» — 

это тот случай, когда к логопеду нужно обратиться, не раздумывая. 

Важно выявить причину этого молчания. При этом помните, что за 

речью развивается мышление. 
2. Говорит на своём в 3 года. Чаще всего ребёнок разговаривает на 

«своём» языке долго, если его в семье понимают. Многие знают, как 

часто дети, которые плохо разговаривают, пойдя в садик за короткие 

сроки, учатся говорить чётко и ясно. Там нет взрослых, которые будут 

угадывать их слова и желания, там такие же дети, и они бесцеремонны. 

Либо говоришь чётко, либо играешь сам и без игрушек. Хотя есть и 

исключения. Но во всём лучше соблюдать золотую середину, не 

доводить ребёнка до истерики, если у него никак не получается сказать 

нужно слово. Если малышу трудно, дайте ему варианты ответов («Тебе 

нужна большая или маленькая машинка?»), задавайте вопросы, на 

которые нельзя ответить «да или  нет», тем самым Вы будете 

стимулировать его речь. 
3. Ребёнок путает звонкие и глухие (мягкие и твёрдые). Если ребёнок 

в 3-4 года стойко заменяет «п» на «б» и наоборот (в-ф, г-к, д-т) во всех 

словах – обратитесь к логопеду. Но если ребёнок делает это 

периодически, он встраивает новые звуки в свою речь, и это процесс 

сложный, для него нужно время. Тут можно только поддержать 

ребёнка, хвалить, когда получилось правильно, не коверкать, не 

смеяться и не повторять за ним неправильно. Такая же история, когда в 

4-5 лет появляется «ш» и «ж». Детки удивительно умеют сами себя 

обучать. Была у меня девочка, мы договорились с её родителями на 

неделе о первом занятии, так как у неё не было «ш» и «ж». Пока я шла, 

малышка сама заговорила! Нам осталось  лишь закрепить усвоенный 

материал, я научила её упражнениям и оставила на два месяца 

закреплять, так как для следующего звука было рано. Как я и 

предполагала, «р» она тоже сама научилась говорить. 
4. Ребёнок картавит, шепелявит или гнусавит. Это те случаи, когда без 

логопеда не обойтись. У ребёнка уже закрепилась неправильная модель 

звука, она ему удобна и переходить на более сложный сам он не 

захочет и навряд ли сможет. Знаю, в интернете полно видео и статей, 

как самостоятельно поставить «р», но это кажется простым, когда уже 

не один раз это делал. Есть много нюансов, которые важно учитывать. 

Если Вы попробовали, и ничего не получилось, обратитесь к логопеду. 

Негативный опыт закрепляется у ребёнка молниеносно. Это может 



затруднить и удлинить работу логопеда. 

Если в Вашей семье или близком окружении есть человек, который 

картавит, шепелявит или гнусавит, внимательно следите за речью 

Вашего ребёнка. Он может перенять эту привычку. 
5. Если ребёнок говорил хорошо и резко стал сдавать назад в речевом 

развитии. Без вопросов нужно идти к логопеду и неврологу. Здесь 

могут быть серьёзные нарушения, особенно если этому 

предшествовала какая-то травма. 
   Конечно, это не относится к случаям, когда в семье появился братик или 

сестричка, и ребёнок начал больше употреблять уменьшительно-

ласкательных слов и смягчать звуки, желая тем самым обратить на себя 

внимание родителей. 
   Итак, если Вы собрались к логопеду, имейте в виду, что к нему лучше 

приходить после приёма следующих детских врачей: стоматолога-ортодонта 

(скажет, правильно ли растут зубки, хватает ли им места, проверит состояние 

челюсти), невропатолога (была у меня девочка четырёх с половиной лет, 

которая практически не разговаривала, разве что на каком-то своём; все 

говорили родителям, мол, заговорит, благо мама решилась и пошла к 

невропатологу — оказалось, после тяжёлых родов некоторые мозговые 

структуры так и не сформировались, курс уколов сотворил чудеса, а так 

могла я с ней заниматься долго и безрезультатно), отоларинголога (ведь ухо, 

горло, нос – важнейшие органы в речи), хорошо бы и психиатра, но в нашем 

обществе к таким врачам относятся с опаской, поэтому можно сходить в 

детскому психотерапевту. Таким образом, после данных специалистов 

логопед сможет составить чёткую картину развития речи Вашего ребёнка. 

Сомнений не будет, и логопед сможет дать дельные рекомендации, если они 

вообще будут нужны. 
   Помните: в логопедии время – главный враг. Чем раньше выявлена 

проблема, тем проще её устранить и предупредить новые неприятности. 

Поставить звук не так трудно, сложно внедрить его в уже установленную 

речь, избавиться от привычки. Попробуйте в любом простом предложении 

заменить все «к» на «л». В этот момент Ваш мозг будет очень активно 

бороться с привычкой, но Вы — взрослые, у Вас есть мотивация и 

способность себя заставить что-то сделать, у детей этого нет, правда, нет и 

многолетнего опыта за плечами. 
   Важно, чтобы всё было вовремя! Не торопитесь с речью, проходите все 

этапы постепенно. Ребёнок, начавший слишком рано говорить, чаще всего 

эмоционально неустойчив, так как до речи у малышей формируется именно 

эмоциональная сфера. В год угадывайте желания Вашего малыша, чтобы он 

был уверен в Вашей любви и заботе!  Отношение родителей к ребёнку 

должно меняться с его возрастом. То, что было приемлемо в год, 

неприемлемо в три. Развивайтесь вместе, ведь Ваши дети – это шанс прожить 

снова детство, окунуться в мир волшебства и беззаботности! 
 


